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Segunda QuinCena de MarZo
PróXiMa ediCión MiérColeS 4 de aBril

encuentre estas y otras noticias en www.pascanasweb.com

ConStruirán CiCloVíaS en
diStintoS PuntoS de la

loCalidad
-------------------------------------

una eStruCtura de alta
PreSión frena el ingreSo de

frenteS de lluVia
-------------------------------------

laS CooPeratiVaS eStán
PreoCuPadaS Por la SuBa

de loS CoStoS energétiCoS
-------------------------------------
Bell Ville: ConStruirán un

Puente urBano SoBre el
río CtalaMuChita

-------------------------------------
PaSCanaS: SeCueStran

Planta de CanaBiS y
eleMentoS Para ProCeSar

Marihuana
-------------------------------------
etruria: aPorte de “BuenaS

PráCtiCaS agríColaS”

Presentaron en Monte Buey el
programa “Municipio Verde”

Permitirá la certificación de normas de calidad en procesos productivos del sector agropecuario. Se deberá aplicar un
estricto protocolo de trabajo a la hora de la aplicación de agroquímicos en zonas periurbanas.
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JuStiniano PoSSe

Construirán ciclovías en distintos
puntos de la localidad

◘ la Municipalidad de laborde, gestionada por la in-
tendente María elisa Vidal, presentó una nueva ado-
quinera hidráulica con moldes para adoquines y demás
herramientas, que se incorpora a las maquinarias mu-
nicipales.
La incorporación de la nueva unidad supuso una inversión
de 600 mil pesos, y fue financiada con fondos del Ministerio
de Desarrollo Social de la Nación y del propio Municipio
local.

laBorde: Presentaron la nueva 
adoquinera municipal

Justiniano Posse: en Cooperativa unión díctan la Carrera en administración agraria

La Municipalidad de Jus-
tiniano Posse, firmó un

convenio de asistencia téc-
nica y financiera para la im-
plementación del proyecto
de ciclovías y movilidad sus-
tentable en la localidad.
La rúbrica fue realizada por

el intendente Gerardo Zuín,
el secretario de Gobierno, Fe-

derico Rosso y Martín Orunda,
subsecretario de Movilidad Ur-
bana, del Ministerio de Trans-
porte de la Nación.
En distintos puntos se habili-

tará un espacio de dos metros
y medio ancho para la cons-
trucción de la ciclovía. En esos
sectores sólo se podrá esta-
cionar sobre una sola mano.

La iniciativa surge a partir del
alto tránsito de bicicletas que
hay en la localidad, en especial
todo lo que rodea a las es-
cuelas, los dos clubes, centros
de salud y bomberos.
Para la construcción de las

mismas el Ministerio aportará
los materiales y el municipio
la mano de obra.

◘ la Cooperativa agropecuaria unión,
lanzó un ambicioso proyecto educativo
tendiente a capacitar a los productores
que la componen, personal y vecinos de la
región. Se trata del dictado de la carrera
universitaria de administración agraria.
El dictado de las clases es impartido por los

profesores de la Facultad de Ciencias Agro-
pecuarias, de la Universidad Nacional de Cór-

doba.
La capacitación está abierta a todo público y

con especial énfasis en la familia cooperativista.
No obstante también es una interesante alter-
nativa para contadores, ingenieros agrónomos
y veterinarios relacionados con la materia.
Quienes quieran tener información pormeno-

rizada deberán comunicarse con la Coopera-
tiva.
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◘ en todos los rincones de la provincia se vive la pasión
por un deporte que combina la adrenalina de los autos
con los mejores paisajes mediterráneos. en este marco,
comenzó una nueva temporada del rally Cordobés, pro-
metiendo grandes espectáculos, entre los que se destaca
el de Justiniano Posse.
La cita regional se disputará los días 18 y 19 de agosto, por

caminos de la zona y tendrá especial. 
Cada carrera cuenta con inscriptos provenientes de siete

provincias argentinas, además de Córdoba. 
En la sala de conferencias del estadio Mario Kempes, se

realizó la presentación oficial de la exigente temporada de la
categoría, que cuenta con el apoyo del Gobierno provincial.
La misma estuvo encabezada por por Gustavo Beccaría, por

Rally Cordobés, Juan Oller en representación de la Asociación
Cordobesa de Regularidad y Rally (ACRyR) y José Volta por
la Asociación Civil Crono Argentino (ACCA), entidades que
tendrán a su cargo el contralor de tiempos en todas carreras
del calendario anual.
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SituaCión CliMátiCa

Justiniano Posse tendrá el rally Provincial

luego de años de gestión Colonia Bismarck está 
a punto de conseguir su gasoducto

una estructura de alta presión frena el
ingreso de frentes de lluvia
Lo afirmó el especialista

germán heinzenknecht
al portal agrositio. el pro-
fesional respondió las pre-
guntas ¿porqué después
de tantos frentes pronos-
ticados, ninguno llega con
agua? ¿niña, Pacífico frío,
o algo más arriba en la at-
mósfera impiden las llu-
vias? ¿Podremos recargar
perfiles para la fina?
“Venimos de cuatro meses
con precipitaciones muy por
debajo de lo normal y eso
se intensificó en las últimas
ocho semanas. En poco tiem-
po se pasó de zonas inun-
dadas a una sequía pocas
veces vistas. En la zona de
Marcos Juárez y zona de in-
fluencia tenemos que remon-
tarnos a 1910 para ver algo
similar”, explicó Heinzenk-

necht.
Y continuó: “Todo esto está
dado por un sistema de alta
presión instalado sobre el
centro del país. Estos sistema
son verticales y van desde
la superficie de la tierra hasta
los cinco mil metros donde
se producen las tormentas.
Al impedir el ingreso de hu-
medad no hay condensación
y por lo tanto carecemos de
lluvias generales. Es por eso
que se están dando hechos
aislados y de poca intensidad.
Una vez a la semana llega
un frente de tormenta, pero
al llegar comienza disipar-
se”.
“Hoy están faltando alrede-
dor de 150 milímetros en la
región centro para lograr es-
tabilizar las cosas. Estamos
viendo para la segunda quin-

cena que empiezan a darse
sistemas precipitantes de ma-
yor intensidad, pero esto no
quiere decir que se debilite
el sistema de alta presión
que nos generó las sequía.
La única forma que esto se
rompa son tres o cuatro fren-
tes seguidos con mucha lluvia
donde superemos los 150
milímetros. Si esto no ocurre
hasta mediados de abril, será
una señal de un invierno muy
complicado ya que es poco
habitual que en Mayo caigan
grandes milimetrajes”, enfa-
tizó el profesional.
Y concluyó: “En cuanto tem-
peratura, los escenarios de
tiempo seco generan tem-
peraturas más baja de lo nor-
mal, por eso es que hay
estos frentes fríos dados en
las últimas semanas”.

◘ en una peña folclórica realizada en la localidad el le-
gislador, dardo iturria, anunció que el gobernador Schiaretti
se comprometió a visitar Colonia Birmarck en los próximos
meses.
“Hace poco anunció una obra muy importante para el depar-
tamento Unión y para Colonia Bismarck, es el gasoducto que
para los los pequeños pueblos como los nuestros sin duda
esta obra es una bisagra para permitir el desarrollo y el creci-
miento industrial" señaló el funcionario.
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En un comunicado la fe-
deración de Cooperati-

vas eléctricas de la Provincia
señala:
“Nos dirigimos a la opinión pú-

blica en general, en represen-
tación de las Cooperativas Eléc-
tricas, con motivo de las difi-
cultades que atraviesan nues-
tras Cooperativas, quienes no
pueden afrontar el sostenimien-
to de sus propias empresas, a
consecuencias de tarifas que
le resultan inalcanzables para
sus posibilidades económicas.
A los Consejos de Administra-

ción de nuestras Cooperativas,
le ha sido asignada la ingrata y
gravosa responsabilidad de tras-
ladarles a sus pares, a sus ve-

cinos, el vertiginoso e indisi-
mulable incremento del costo
de compra de la Energía Eléc-
trica de la que se sirven para
satisfacer sus mínimas necesi-
dades de la vida diaria, que ha
registrado desde Enero de 2016
a Diciembre de 2017, el exor-
bitante crecimiento del
3.076,47%, en concepto de Ge-
neración y Transporte, por de-
cisión del Estado Nacional, pa-
sando de una valor de $34 en
Enero de 2016, a $1.080 por
Mega Watt Hora de consumo,
tal lo manifestado por el presi-
dente del ERSeP, en conferen-
cia de prensa.
Adicionalmente, a esto, las Co-

operativas, debieron asumir el

incremento que la Provincia de
Córdoba le asignó a la EPEC,
habiéndose, en el mismo perí-
odo de tiempo, incrementado
en un 208%, que se adiciona
al 3.076,47%, antes indicado,
contando para ello con el dinero
de sus salarios e ingresos como
cuentapropistas, en la inmensa
mayoría de los casos.
Por lo contundente de los nú-

meros y la insostenible realidad
descripta, las Cooperativas de
usuarios no podemos más que
acompañar los reclamos de
nuestros vecinos del interior,
porque sus demandas no son
otras más que nuestra propias
carencias, compartiendo las
mismas dificultades, que sola-

energía eléCtriCa

las Cooperativas están preocupadas
por la suba de los costos energéticos

mente puede encontrarse cuan-
do usuarios y prestadores son
las mismas personas.
No son las grandilocuentes

conferencias de prensa los que
darán respuestas a los ciuda-
danos del interior provincial,
entendiendo que el desdobla-
miento en la facturación de los
consumos, no aportarán una

solución a la realidad descripta,
y se obvia la respuesta que re-
quiere el mercado eléctrico de
nuestra provincia, que es la
equiparación de tarifas, a través
de mecanismos de igualación
de las condiciones de accesi-
bilidad entre los usuarios de
las grandes ciudades y del in-
terior.
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◘ el intendente Carlos Briner, suscribió con iVeCor
S.a., el convenio por el cual la citada empresa construirá
un puente urbano sobre el río Ctalamochita en el desvío
de tránsito pesado en el sector eSte de la ciudad.
La edificación se lleva a cabo por gestiones llevadas ade-
lante ante Vialidad Nacional.
El mandatario local Indicó que el precio final ronda los
veinte millones de pesos, incluida una pequeña diferencia
que saldrá del municipio luego del aporte de Vialidad Na-
cional.
Recordó que el lado Este de la ciudad será objeto de
“masivos loteos” en los próximos años, por lo que se re-
querirá de una salida rápida a las rutas 9 y 3 o bien a la
circunvalación Oeste. Al respecto indicó que los proyectos
de interconexión con esas vías terrestres de comunicación
están a estudio de la Secretaría de Desarrollo Urbano.
Por su parte, desde IVECOR explicaron que es un puente
con pilotes y vigas premoldeadas de hormigón de cons-
trucción rápida, por lo que podría estar finalizado antes del
plazo previsto en el convenio que es de doce meses.

Bell Ville: Construirán un puente urbano sobre
el río Ctalamuchita
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Monte Buey
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La dirección de Produc-
ción y desarrollo en con-

junto con la oficina de am-
biente, realizaron la presen-
tación del proyecto denomi-
nado “MuniCiPio Verde”,
que permitirá la certificación
de normas de calidad en pro-
cesos de producción agrícola. 
El intendente Edwin Riva hizo

una breve introducción sobre
los alcances de esta iniciativa,
y dio la bienvenida a la Ing.
Rocio Belda, quien supervisará
el proyecto desde la Asociación
Argentina de Productores en
Siembra Directa (AAPRESID).
La iniciativa está pensada para

que los municipios, como ge-
renciadores de la certificación,
trabajen codo a codo con cada
productor del área periurbana
en pos de mejorar la calidad
de las aplicaciones que se re-
alizan en la zona.
La implementación de dicha

certificación persigue la reali-
zación de aplicaciones contro-
ladas, responsables y de alta
calidad, brindándoles a los po-
bladores de la ciudad tranqui-
lidad y transparencia en las
acciones que se llevan a cabo
a campo.
“Todos somos parte de la ciu-

dad y todos somos responsa-
bles de lo que allí ocurre. Es
por eso que los municipios to-
man esta propuesta y suman
a los diferentes actores que
se verán implicados en la cer-
tificación para trabajar en con-
junto y armonía. Todos cola-
boran y toman como base los
tres pilares de las Buenas Prác-
ticas: Ambientales, Productivas
y Sociales, que en su combi-
nación forman un combo sus-
tentable de alto nivel”, expli-
caron desde AAPRESID.
¿Cómo se certifica un mu-

nicipio?

En primera instancia, es fun-
damental que el municipio de-
fina la zona periurbana. La pro-
puesta es que se delimiten a
partir de lotes de productores
que se encuentran en la zona
identificada como tal. Una vez
realizada la delimitación, el mu-
nicipio deberá realizar un re-
gistro de dichos productores.
Al momento de realizar una

aplicación, el productor deberá
monitorear el lote, registrar di-
cha acción y emitir una receta.
Las recetas siempre deben ser
emitidas por un profesional
agrónomo matriculado que
puede ser el mismo productor
o bien un asesor contratado.
Esta receta debe ser enviada
al municipio con 48 hs. de an-
ticipación a la labor que se re-
alizará.
En el municipio, un funcionario

de aprobación de recetas dará
el visto bueno a la receta emi-

tida por el asesor agronómico
y le comunicara el “OK” al pro-
ductor.
Al momento de la aplicación,

un fiscalizador fitosanitario será
el responsable de constatar
las condiciones ambientales al

momento de realizar la labor.
Todos los actores de esta cer-

tificación deben estar registra-
dos en el municipio, tanto ase-
sores como fiscalizadores; apli-
cadores y empresa aplicadora;
monitoreadores y productores.

Presentaron el programa
Municipio Verde



Pascanas: Secuestran planta de Canabis y elementos
para procesar marihuana

Monte Maíz firmó convenio 
de intercambio Cultural

entregaron aportes del programa 
“Buenas Prácticas agrícolas”
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◘ dicho acuerdo posibilitará articular proyectos y
ejecutar acciones bilaterales en políticas culturales y
de desarrollo con la ciudad de Córdoba y demás pueblos
del interior.
El intendente Héctor Martín, junto al dir. de Cultura Municipal,

Germán Bonetto, firmararon junto a intendentes de la
provincia un convenio dónde los gobiernos se comprometen
a colaborar mutuamente y ejecutar proyectos y acciones
comunes de vinculación en materia de cultura y desarrollo.
Los convenios buscan identificar espacios y actividades de

trabajo común para intercambiar experiencias que permitan
potenciar soluciones a temas que trascienden los límites de
cada localidad.
De este modo, se promueve la cooperación regional e in-

ternacional y a través de políticas públicas referidas a
cultura, turismo, transporte y tránsito, desarrollo económico
y productivo, recursos humanos, desarrollo urbano, ambiental
y de infraestructura, educación, deporte y desarrollo social.

◘ tuvo lugar un acto en el cual el Ministerio de agricultura
y ganadería de Córdoba hizo entrega a 44 productores
etruria y la región la suma total de 1.371.131 pesos en el
marco del Programa de Buenas Practicas agropecua-
rias.
En el mismo, estuvieron presentes el ministro de Agricultura
y Ganadería Sergio Busso; el secretario de Agricultura Marcos
Blanda; el intendenteHector Mario Baravalle; legisladores,
distintas autoridades del Ministerio de Agricultura e intendentes
de la zona.
-------------------------------------------------------------------------------

el Centro de Salud se trasladó a la Zona rural
Personal del Centro de Salud Municipal integrado por Asistente
Social, Enfermas, Médica y Odontóloga, realizaron visitas
sanitarias a la zona rural llevando a cabo controles de
esquemas vacunatorios, salud bucodental, presión arterial,
educación social informal y paternidad responsable.

◘ tras averiguaciones practicadas por
personal policial de esta localidad se la-
braron actuaciones sumariales con inter-
vención de la fiscalía de instrucción Bell
Ville. 
En razón de ello en la fecha se procedió al
allanamiento de una vivienda de la localidad
con resultado positivo; procediendose al se-
cuestro de una motocicleta GILERA 110cc
color negra, sin dominio, la cual se encuentra
en proceso de desarme y por procedencia
dudosa. 
Procediendose además al secuestro de *una
(01) planta de canabis sativa (marihuana)*
de 2,30 mts de alto, plantada en el patio
trasero; una picadora cilíndrica de metal y
una pipa comúnmente llamada "tuca", ele-

mentos estos usados para el consumo de tal
sustancia. 
Motivo por el cual se da intervención a per-
sonal de FPA (Fuerza Policial Antinarcoticos)
quienes se hicieron presente en el lugar,
dando intervención a la Secretaria de Lucha
contra el Narcotrafico. 
Se labraron Actuaciones Correspondientes.



Sección DEPORTES
liga BeCCar Varela

torneo federal C - atenaS eliMinado Por PenaleS

En una tarde que quedará para la historia
por los escasísimos gritos de gol en

cada una de las canchas de la liga Beccar
Varela. tan solo se marcaron dos goles en
el triunfo de argentino a lambert. el resto
de los encuentros terminaron igualados 0
a 0.
El “Raya” montemaicino doblegó en su estadio
2 a 0 al “Rojo”. La primera anotación llegaría
a través de Ivan Amaya a los 2´ de la segunda
parte. Cerraría el resultado Alexis Pinardi a

Para el olvido: tan solo se marcaron dos
goles en todos los clásicos de la fecha

---------------- terCera diViSión -------------

TALLERES 1 VS. 0 SARMIENTO (E)

RECREATIVO 1 VS. 2 OLIMPO

UNIÓN LAGUNENSE 0 VS. 1 SP. CHAZÓN

JORGE NEWBERY - VS. - ATENAS

INDEPENDIENTE 0 VS. 2 ATLÉTICO

ARGENTINO 3 VS. 0 LAMBERT

El resto de los resultados fueron los siguien-
tes:

talleres 0 Vs. 0 Sarmiento (e)
recreativo 0 Vs. 0 olimpo

lagunense 0 Vs. 0 Sp. Chazón
Jorge newbery Vs. atenas

independiente 0 Vs. 0 atlético

los 48´ del complemento.
En tanto, no jugaron su partido Jorge Newbery
Vs. Atenas, ya que el “Griego” se encuentra
disputando el Torneo Federal C.

◘ atenas de ucacha cayó por 2 a 0 en el
partido de vuelta de octavos de final, ante
Sportivo Belgrano, con lo que el equipo de
almafuerte logró igualar las cosas y pasar
a la etapa de penales.
En una ajustada definición Belgrano pasó a

una nueva etapa al imponerse por 7 a 0.
El equipo “Albo”, a pesar de su caída, desarrolló

una excelente campaña y ha conseguido co-
sechar mucha experiencia entre su plantel.
Ahora se enfocará de lleno a la Liga Beccar
Varela.
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liga BellVillenSe de fÚtBol

argentino y el Bell lideran en la primer fecha
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diViSional a

diViSional B





Sección AGROPECUARIA
MerCado

Que puede pasar con el valor de los cereales

-------------VENDO------------
1- Tractor Deutz 5.125, refrig. a aire, cabina Soid, doble
salida hidráulica, pala nueva Kafu K1600 reforzada.
1- Tractor Deutz Fhar 4.100 Sincron, cabina Soid, doble
salida hidráulica, con recipiente de aceite grande, Vigia,
gomas nuevas.
1- Desmalezadora DH-302 Agromec. 
1- Procesadora de alimentos balanceado, Impagro Mod.
PV 12, con balanza Magri, C/ 1 sinfin de carga y 1 sinfin
de descarga, con rueda de transporte, muy buena.
1- Paratil Gherardi usado de 9 púas, con 9 cuchillas
turbo, con resorte de compresión a 50 cm. Laterales ple-
gables para su traslado con rodados 650 x 16 nuevas.
1- Acoplado Vaquero 4 mts. de largo por 2 mts. de en-
gomado cubiertas 600x16.

------------------------------------------------------
agro-MaQ - la Carlota -

tel.: 03584-15401498

La incertidumbre respecto
de la cosecha de soja y

maíz que logre la argentina
es “la gran duda” que tiene
el mercado mundial, ya que
“hoy no se tiene ni idea de
cuál va a ser la producción
final”. el escenario repercu-
tirá en precios firmes para
ambos granos durante bue-
na parte del año.
Así lo planteó el analista de

mercados granarios de la Aso-
ciación de Cooperativas Ar-
gentinas, Martín Díaz Hermello,
quien graficó que, dado el
daño que está provocando la
seca, el número final de la co-
secha argentina “no se podrá
saber hasta que entren las co-
sechadoras en cada lote”. 
Soja: El economista apuntó

que la oleaginosa atraviesa

una situación particular: si bien
los precios actuaron a la suba,
por otra parte hay stocks acu-
mulados por la buena produc-
ción de Estados Unidos. A su
vez, Brasil también va a un
“cosechón”. La razón de las
cotizaciones altas es la de-
manda permanente de China.
Díaz Hermelo advirtió que la

soja “ya subió bastante y no
va a subir mucho más”.
Maíz: El cereal transita un

escenario parecido al de la
soja. La BCR redujo la esti-
mación por la sequía de 39,9
a 35 mill/tn y en los mercados
también viene registrando su-
bas. “Hasta junio-julio cuando
cierre la cosecha el mercado
no se va a tranquilizar, va a
estar muy volátil”, aseveró.
Otro condimento para la fir-

meza de precios del maíz es
que la cosecha sojera de Brasil
viene retrasada y eso le pone
incertidumbre a la zafrinha.
Trigo: Con 17,5 mill/tn, Argen-

tina hizo una buena cosecha
triguera y una muy mala Brasil
Este país importa anualmente
entre 5 y 6 mill/tn. “Entonces,
Brasil va a demandar mucho
trigo. Y Argentina tiene ventaja
competitiva en ese mercado”.
Respecto del precio del cereal,

Díaz Hermello resaltó que si
bien cayó durante la época de
la cosecha, “luego empezó a
subir hasta los 180 dólares y
puede llegar a los 200”, ya
que en el mercado triguero
comenzaron a tallar desde la
semana pasada los problemas
de Estados Unidos, también
por sequía. 
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Durante la inaugura-
ción de la 12° edición

de expoagro desarrollada
en San nicolás, el ministro
de agroindustria de la na-
ción, luis Miguel etche-
vehere,  anunció un pa-
quete de medidas benefi-
ciosas para el campo, don-
de se simplificaran trámi-
tes y ayudará a los afec-
tados por la sequía.
“En lo que se refiere a des-
burocratización, el reclamo
de los productores era que
se simplificaran o eliminaran

trámites. Por eso se funden
en un solo registro, los cua-
tro registros existentes, que
son: el registro de semillas,
el RENSPA, el registro de
tierras y el registro de ope-
radores de granos. Y ade-
más de eso se puede hacer
online, sin necesidad de ha-
cer cola o perder el tiempo”,
indicó el Ministro.
Además señaló: “De las sie-
te declaraciones juradas que
se tenían que hacer todos
los años, ahora sólo se va
a hacer una. Eso es una

simplificación rotunda para
todos los productores”.
En cuanto a la situación de
sequía que atraviesa el país,
Etchevehere destacó: “El
presidente del Banco Na-
ción, Javier González Fraga,
va a anunciar una serie de
medidas destinadas ayudar
a los que sufren la sequía.
Por un lado un fuerte finan-
ciamiento con año de gra-
cias, y por otro lado, que
aquel que esté en emer-
gencia ahora podrá acceder
a un crédito”.

ControleS

Prometen simplificar esquema de
declaraciones juradas



Sección SALUD

PreVenCión

Ante la aparición de ca-
sos de psitacosis en la

ciudad de Córdoba, el Pro-
grama de Zoonosis del Mi-
nisterio de Salud de la Pro-
vincia advierte sobre los pe-
ligros de capturar aves -en
particular loros o catas- o
adquirirlas en lugares sin la
debida inspección sanitaria.
En lo que va de 2018, se han

registrado en Córdoba cuatro
casos de psitacosis, tres de
ellos correspondiente a esta
ciudad de Córdoba y uno a
otra provincia.
En el caso de las personas

oriundas de la Capital, se trató
de adultos mayores que se
enfermaron por el contacto con
loros que encontraron en la
vía pública, caídos de sus ni-
dos. Dos de ellos -un matri-
monio- requirieron internación
en unidades de terapia inten-
siva, y una de ellas falleció.
La tercera sólo recibió trata-
miento ambulatorio. El cuarto
caso correspondió a un hom-

bre, también adulto, provenien-
te de la provincia de Santiago
del Estero, quien informó haber
comprado un loro en su pro-
vincia de origen, que solo re-
quirió asistencia ambulatoria.
Los pacientes fueron atendidos
en el Hospital municipal Prín-
cipe de Asturias y en el Hospital
Rawson.

Qué eS la PSitaCoSiS
La psitacosis es una enfer-

medad infecciosa producida
por la bacteria Chlamydia psit-
taci, que se encuentra en las
secreciones oculares, nasales
y excremento de aves infecta-
das, principalmente aquellas
que pertenecen a la familia de
los loros. Las personas ad-
quieren la enfermedad al in-
halar el polvo generado por la
desecación de las secreciones
y el excremento de aves en-
fermas.
Los principales síntomas de

la psitacosis en las personas
son fiebre, dolor de cabeza,
decaimiento general, fatiga y

cansancio. Si la infección evo-
luciona a neumonía, a las 24-
48 horas comienza la tos seca
y dificultad para respirar. Si
bien suele ser una enfermedad
leve o moderada, a veces pue-
de ser grave, en especial para
los adultos mayores que no
reciben tratamiento.
Las aves pueden ser porta-

doras de la bacteria y no pre-
sentar ningún daño, pero cuan-
do atraviesan situaciones de
estrés, como la captura, el ha-
cinamiento, la falta de alimen-
tación o suciedad, se produce
una baja en sus defensas, lo
que permite que se multipliquen
las chlamydias. De esta ma-
nera, las bacterias comienzan
a eliminarse hacia el exterior y
aparecen los síntomas en el
animal. El ave enferma pre-
senta decaimiento, conjuntivitis,
diarrea, dificultad respiratoria,
que lo llevan a la muerte.

MedidaS de PreVenCión
Los casos de personas con

psitacosis aumentan entre oc-

recomendaciones a la hora de tener contacto con las aves
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tubre y marzo, ya que la época
reproductiva de las aves coin-
cide con esos meses, lo que
facilita la recolección de picho-
nes y su tráfico ilegal.
Por eso, para evitar esta en-

fermedad, se recomiendan las
siguientes medidas preventivas
para la población:
No capturar ni cazar aves.

Tampoco comercializar ni com-
prar aves en puestos de ventas
no autorizados (nunca en la
calle ni a vendedores ambu-
lantes).
Evitar la compra o venta de

aves que presenten signos de
secreciones en los ojos o nasal,
diarrea o malestar en general
por adelgazamiento y pérdida
de apetito.
Exigir certificado sanitario fir-

mado por el profesional res-

ponsable.
En caso de que tenga un ave

en cautiverio, aislar aquellas
recién adquiridas por 30-45
días, y realizar tratamiento se-
gún indicación veterinaria.
Limpiar diariamente la jaula

con soluciones desinfectantes
(2 cucharadas de lavandina
diluidas en un litro de agua),
en especial el piso y todas las
superficies o alrededores que
entren en contacto con la ma-
teria fecal de las aves. Esto
es para evitar que se volatilice
el polvillo de los excrementos
resecos y de las plumas.
Evitar todo tipo de estrés en

las aves y respetar el espacio
vital de cada animal. Alimen-
tarlas correctamente y ubicarlas
en lugares aireados.
No permanecer largos perío-

dos en habitaciones cerradas
donde haya aves.
Quienes hayan tenido contacto

directo con loros o palomas
capturados o adquiridos re-
cientemente, y presenten sín-
tomas de la enfermedad, con-
sultar inmediatamente a su
médico.
En caso de tener aves con los

síntomas mencionados, extre-
mar las medidas de seguridad
y consultar de inmediato con
su veterinario de confianza.
Consultas: 
Programa de Zoonosis, Área

de Epidemiología. Ministerio
de Salud de Córdoba. Rosario
de Santa Fe 374, 2º piso, ex
Hospital San Roque. Ciudad
de Córdoba. Teléfonos: (0351)
4291349/4341543. E-mail: zo-
oonosiscba@gmail.com
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